## 明治二〇年代における「児童文学」ジャンル

## ―幼少年雑誌を手がかりとして―

酒 井 晶 代

小波は明治児童文学の代表的な書き手としてその地位を確立していく。 一世界』(博文館)が相次いで創刊されている。単行本と雑誌、それぞれ 年雑誌』(博文館)が相次いで創刊されている。単行本と雑誌、それぞれ 年雑誌』(博文館)が相次いで創刊されている。単行本と雑誌、それぞれ 年雑誌』(博文館)が相次いで創刊されている。単行本と雑誌、それぞれ 年雑誌』(博文館)が相次いで創刊されている。単行本と雑誌、それぞれ 年雑誌』(博文館)が相次いで創刊されている。単行本と雑誌、それぞれ 中報誌』(博文館)が相次いで創刊されている。単行本と雑誌、それぞれ 中報誌』(博文館)の頃から、はっきりとした一つの流れを形成するに至り、 一次は明治二〇年代は、近代児童文学の出発期に位置づけられてきた。この時期 の出版状況を概観すれば、単行本としてその地位を確立していく。

だろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのたろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。また、そのなかで小説や物語はどのような位置を占めたのだろうか。

ルの幅や揺れを持っていたのだろうか。例えば『こがね丸』

(博文館、

明

小波の登場前後にあたる明治二〇年代の児童文学は、どのようなジャン

追ってみたい。 とになる―を考察の期間として、 誌創刊の中間に、 事内容の検討から、 巖谷小波『こがね丸』 児童文学」 がジャンルとして編成されていく過程を 誌面構成と、 の出版 小説・物語を中心とした記 (明治) |四年 があったこ

三友会、 年創刊) ている例が多数見られる。 生している。 くは読物を中心とした総合誌的な編集方針を採用し、 『少年文学新誌』 (愛媛/ なお、 /学暇会、 明治二三年創刊)、 明治二〇年代には、 『わらんべ』 『東北之少年』 明治 (長野/雲友舎、 |四年創刊) (岡山/同胞社、 こうした地方雑誌も視野に収めながら、 東京以外の地域でも幼少年雑誌が相次いで誕 『つぼみ』 (宮城/東北之少年社、 明治二四年創刊) などはその一 (兵庫/つぼみ雑誌社、 明治二三年創刊) 部であるが、 小説や物語を掲載 明治二六年創刊) 『益友』 これらも多 『学のひま』 明治二四 (愛知 創刊号

を中心に明治二〇年代の状況を跡づけたい。

ぞれ同時期に発行されていた類似誌である。 る。 繁に見ることができ、 ねていたのであろう。 広告という点に考慮する必要はあるだろうが、 (図版 二) 『をしへ』と『小学生徒之友』 は、 明治二〇年代の幼少年雑誌に掲載された広告の一例であ これもその 雑誌間で互いの広告を掲載しあう例はこの時代に頻 例と言ってよい。 は、 前者が岡山 おそらく情報交換の目的を兼 具体的な著者や作品名が 限定されたスペース 後者が神奈川でそれ

> 説 登場しないこと、その代わりに「をしへ」 工夫をこらし、 いることに注意したい。 (以上『小学生徒之友』誌) 「文章」 (以上『をしへ』 誌面構成はそのまま、 雑誌はそれぞれの編集方針に合わせて誌面構成に のごとく、 誌)、 雑誌の個性や特徴の表現でもあった。 「学芸」 記事の種類や誌面構成を宣伝して 「学術」 「雑録」 「雑録」 笑話」 「余興」 「考物」 小

図版 雑誌広告の例 『健児』 第 号、 明治二六年一

期するものなり。今や共愛讀者全國に逼ねし。本誌は、廣く幼年諸子の好伴侶たらんてとを 而して改 りつろ 大 **毎端懸賞文新題幷に全國秀才篇を登載す** 徳麗文事的趣味の多言語 四錢●二十部前金二十六錢●二十部前金二十六錢●五百裝行●定價一部一錢五厘五百裝行●。 見木五厘券四枚第五十三號發行 などを他 人様々の興味ある事柄を記れる単領に関明す 年睹子に御益ある諸般の論 就懸賞を以て探拍考へものて迎さす 大に非面目を改め 獲 文苑 少年學會志師明明我共五段 行 ● 一冊郵税共三銭郵券代用諾ス ● 文詩ハ叮愕ニ派削ノ上掲載ス ●全國少年睹君蔔ッテ投書アレ●六冊同十七錢十二冊同三十錢

學生徒之友第六十四號 ●少年諸君ノ作文ト詩ヲ掲載 ●少年諸君ノ笑話及ピ考物アリ ●本能へ少年諸君ノ夏師友ナリ 666666666 珍奇有益ノ學藝談ト雜録アリ

一冊郵税共四銭五厘」が発力を発力を表現のである。

所以此一時地震文計

B 1 

發行

所

 $b^{\alpha}$ 可將

Ξ

(表一) 明治21年~28年の幼少年雑誌・創刊号の誌面構成 (\*は作成者の注記)

認用権				米種名なし。以上のの内は各記事タイトル。																											サル 新幸
応用権				米種名なしは各記事分																							1000				日本
認用機 成13			(小説) * 井田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田田	広告		7								I P						和和							1			9 7	游響家内
高い田で 5枚12			懸置文	(作文の載力)				1		100										李							1				図書室内
aclii14 5丈11		100	雑録	(地へ物)									Sec. of the second	文園						雑録	100 100 100 100 100 100 100 100 100 100	1									李拉萨内
ac la 14 5丈10			投書	大道路部						1070			100	叢談	元言)					古今小說	_										江海田松
<b>6</b> 2111111111111111111111111111111111111			遊戲園	画(公)				10000		広告					特別聲成		100			俳諧抜粋 克	光圖光										her 63
<b>記録</b>	広告		海線	(水中の)(米)		広告	雑輸	が録		小說			<b>沙</b>	***	分中		文苑			和歌抜枠(	美談			雑林				文林			#
ecuma etc	芳園		特別寄書	(輪)連の画(きた)		雅趣	小輪	雑報		余興			はきなせる	_	文の友		唱歌		附錄	田田	100		広告	文林 #				文範			10
526	影響		感励小話	雑の国会)		雑報	数輸	雑録			広告		東之末	地理談	遊の友	ふみの庭	歌	華	文の林(投版	本韻文	遊戲	広告	雑件	銀林	- 200	N N	叢談		中の中の出来になった。		- TE-20
57.5 57.5		d	立志警訟	(奇しき		理化学問	文輪	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	100		容書 [		XZX	寄書	話の友	車びの展	軍歌	遊苑	野の山	歌意考	笑林	本会記事	競争	史林	ない。		1,84	考物新題	Bracas t	広告	
ocum 1年 5英4	國	歌唱	歷史談	(Mass: 0)		文章 I	4	1年三庫	_			広告	女	祝司	学の友	数への庭	老物	麗音麗	智の液	雅語解釈	智囊		研究	談林	文布	20000		英小門に は福来る	V	社告	
EEE3	極	養話	理学談	虎の語	作文	祝司	車車	5年3分	100	10	雑款(景書 14 44)	文海ノ競漕「	古之友	総金数	教の友	親の庭	理化問答	国	学の海	和歌	家庭	樂苑	世	学林	特別容書	<b>- 2388</b>	史伝		なしのた	文林 4	
100 miles	少年園	作文(授稿)	高高完	売の図	間答		手車のはし	少年文武	101	小說	文園	文海ノ潮流	a 高 記 記		H	呼びの	数理問答B	-	訓の道	祝辞	学術	学園	東説	≣ <b>党</b> ≮本	李 章 章 章		公書 公	逐伽話	智恵のくらお	少年之友	A = 4 =
E E	製造の計画を は、発しが非 の語次に指ぐ	緒言	祝罰	(三繋		\lin		싢덁	祝詞	わらんべ	新小学	文海ノ塩台	発行旨趣	高角 記分 高	東国際下部 旅行の記事	C. C. C. C.	a 高 記 、 3	#	美少年	本誌発行りません			東移場 文明之 東第刊を するの辞	発行の主意/視詢		井配	東北之少年	海国子	学びのいと	彩色石版画	380
割刑车月日	明治21年11月3日	1月31日	明治22年2月23日	明治22年7月10日(	明治22年10月5日	明治22年11月1日	明治22年11月3日	月17日	1.4	月11日	明治23年3月8日	B0€H;	9月20日	明治23年10月10日	明治23年11月10日	明治24年1月3日	₽20B	8.91B	明治24年3月21日	明治24年3月25日	HB16H	明治24年6月24日	明治24年9月5日	明治25年11月5日	11 A 7 H	2 A 28 B	B15B	明治26年5月18日	1,918	.B25⊟	910
発行所	少年園	岡山 私立小部教育会 明治22年	東京博文館	学齢館	神奈川 横浜文社 B	香川 香文社 🖪	東 <u>京</u> 東前官				京都 隆文館 电	居	益友社	小学会	三友会	東京博文館	広幡村少年会B	兵庫 つぼみ雑誌社 明治24年	岡山 少年会 明	雲友舎	埼玉教育雑誌社 明治24年4	学暇会	岡山 藤州文社 明	大阪 文林会 即	埼玉 学友具 44年 47年 475年 4	兵庫 育英館 明	年社	育英館	東京堂	維新堂編輯局 明治27年4	中市中部
来行権	東京	田田	東京	東京			東京	東京	京都	田田	京都		東京	長野	類和	東京		兵庫	田田	長野	埼玉	愛暖	田田	大阪	拉干	車世	的城	兵庫	東京		田山
雑誌タイトル	少年園	まなびの友	日本之少年	小国民	小学生徒之友	<b>蛍雪</b> 余稿	学びの手車			わらんべ	新小学	優勝劣敗 文海	少年之友	小学会雑誌	苗友	母常小学 幼年雑誌	広幡村少年会雑誌	つぼみ	美少年	少年文学新誌	埼玉小学雑誌	学のひま	文明之児童	少文林	学ンカ	健児	東北之少年	海国子	幼学生	少年之友	小午井田

た。以下、その特徴を順に指摘したい。 的読物」と呼ぶこととする)の位置づけはある程度伺えるであろうと考え きない。しかし、当時における物語や小説(以下、本稿では便宜上「文学 直しを施しており、これら創刊号のみで雑誌全体の特徴を見通すことはで に、この時期の雑誌は「誌面改良」と称してしばしば誌面構成や欄名に手 は小説的な作品の掲載が見られる欄を、網がけで表示した。後述するよう きたものの誌面構成を創刊順に配列したものである(注3)。物語あるい 月から二八年一月の間に創刊された幼少年雑誌のうち、創刊号が確認で は、 『少年園』から『少年世界』まで、すなわち明治二一年一

園 周辺に位置付けられるという傾向が見られる。大部分の雑誌で巻頭に置か は『少年文武』の「附録」のように、常設欄ではない、いわば本体の外側 れるのは、 代の雑誌が持つ啓蒙的な性格がここにも顕著に現れていると言えよう。そ いは物語が置かれる、というような構成が一般的と言えるだろう。 存在も見逃してはならない。すでに多数の指摘があるように、明治二〇年 に小説を収録する例もある。むろん、文学的読物を一切掲載しない雑誌の 第一に、 明治二六年)などはその典型と言えるだろうが、学習的な記事や実用 「学林」といった欄名で学習的な記事が掲載され、その後に小説ある 「おなぐさみ」と称した欄に文学的読物を置いた『幼学生』 論説である(注4)。この論説欄に続き、例えば「学術」 掲載の位置に着目した時、文学的読物は雑誌の中心ではなく、 なかに (東京 学

> 号数を重ねるにつれてさらに文学的読物を充実させていった『少年世界』 的な記事が優位を占めるなかで、文学的読物は副次的な扱い方をされる例 が目立つ。この点で、創刊時から「小説」「史伝」といった欄を持ち、以後、 えられる。 (博文館、 明治二八年)の編集は、当時としてはかなり斬新であったと考

四

半の雑誌が「専ら小説を掲載する欄」ではなく、「小説も掲載する欄」の い例が多く、収録される場所が固定しない点を挙げたい。 『わらんべ』(同胞社、明治二三年)や『東北之少年』(東北之少年社、 大

第二には、文学的読物を収録している場合であっても、

専用欄を持たな

明治二六年)のように「小説」欄を設けている雑誌も皆無ではないが、 感心な子どもを描いた物語といった読物とともに、考物や遊戯法の紹介が 粋した。「遊びの庭」欄には漣山人の翻案「虚誕くらべ」、歴史上の逸話、 収録されている。一方、同じ号の「話しの庭」欄には加藤清正やワシント として『尋常小学 幼年雑誌』(博文館、 なかに文学的読物を収録している。 る様子を確かめることができる。 ンなど偉人の逸話が掲載されており、 (図版二) には、この曖昧さを示す例 文学的読物が複数の欄に分散してい 明治二四年)創刊号の一部を抜

及しているのは専ら単行本の出版状況であるが、以上のような欄分けの曖 のさまざまなジャンルが混交した「カオス状態」と捉えている。鳥越が言 先述のように、 鳥越信は、 明治元年から約二〇年間の児童文学を、 のち

できるだろう。
できるだろう。

第三には、「小説」という呼称をめぐる問題を挙げたい。

(表二)には、(図版一)に登場した雑誌『をしへ』(教育書房、明治二二年[創刊年は推定])の誌面構成の変遷を示した(注5)。(表一)と同様、文学的読物が掲載された欄を網がけで表示してある。同誌はタイトル表記や発行所の変更を経て、地方の雑誌としてはかなり長期間にわたり発行が続いた雑誌であるが、度重なる誌面改良の過程で「小説」というり発行が続いた雑誌であるが、度重なる誌面改良の過程で「小説」というり発行が続いた雑誌であるが、度重なる誌面改良の過程で「小説」というり発行が続いた雑誌であるが、度重なる誌面改良の過程で「小説」というり発行が続いた雑誌であるが、度重なる誌面改良の過程で「小説」というと同様に関する。

とは言えない。
とは言えない。
においても、「小説」という呼称の存在感は決して強いった。通時的にも共時的にも、「小説」という呼称の存在感は決して強い之少年』『わらんべ』『東北之少年』『少年世界』のわずか四誌のみであず出の(表一)においても、「小説」という欄名を掲げた雑誌は『日本

=

各誌に掲載された文学的読物はバリエーションに富み、主題・モチー

フ・登場人物の設定・文体などの表現も多岐にわたる。だが「小説」という語を含む作品は作品の表題に「小説」という語を含む作品に限定すると、若干の例外は見られるものの、に限定すると、若干の例外は見られるものの、その大半が少年少女の日常生活、とりわけ学校生活や下宿生活を描くという共通点が見られる。やや引用が長くなるが、次にその具体のを挙げた。

小田笠造は今しも橋本栄、桃山実の両友に音訪はれて甚く打喜こび満面に笑を含みて出迎へ懇ろに己が居室へ招じ茶を饗し菓子をすゝめ主客共に胸襟を開きて四方八辺の談しに時の移るを覚へざりき…水魚、莫逆、刎頸、金蘭、断金などの文字は彼等三人の交際を形容したるものならん(中略)時に小田さん

問を無言の中に表出せり。時分は宜しと桃ひ視線を橋本に注ぎたるは談如何にとの疑田は素より橋本さへ雑談を中止て容を繕ろ田は素より橋本さへ雑談を中止て容を繕ろいる。

(表二) 『をしへ』誌面構成の変遷 (\*は作成者の注記)

雑誌タイトル(号数)	発行地	発行所	発行年月日	誌面構成1	誌面構成2	誌面構成3	誌面構成4	誌面構成5	誌面構成6	誌面構成7	誌面構成8
をしへ(10)	岡山	教育書房	明治22年7月5日	* 以下、排	名なし。記	事中に小割	えあり。				
をしへ(13)	岡山	教育書房	明治22年9月10日	教の庭	学の種	心の鏡	鬱はらし	智恵くらべ	口の艶	教の花	
教(31)	岡山	教育書房	明治24年3月1日	をしへ	学術	雑纂	詞章				
をしへ(41)	岡山	教育書房	明治25年1月10日	をしへ	学術	雑録	小説	余興	文章	広告	附録
をしへ(50)	岡山	耳目堂	明治25年10月31日	をしへ	学術	雑録	余興	文章	広告		
をしへ(58)	岡山	耳目堂	明治26年6月15日	教の園	園の珠	圏の果	園の遊	園の花	広告		



本のでしています。 ないまでは、大木大石を明平にながかけ ・は二十度にとりまかれたり、南正大度にて士卒をはげまし、大木大石を明平になげかけ ・は二十度にとりまかれたり、南正大度にて士卒をはげまし、大木大石を明平になげかけ ・は二十度にとりまかれたり、南正大度にて士卒をはげまし、大木大石を明平になげかけ ・は二十度にとりまかれたり、南正大度にて士卒をはげまし、大木大石を明平になげかけ ・は一人人にうせけり。明年7日ともある気色なく、またく 大砲す しめたれば、みなちりく、にうせけり。明年7日ともなりまたる気色なく、またく 大砲す



手机草紙

萁

温

誕くら

山

人

に築て、大道狭しと押し行きます。それを彼の百姓は見て、小面僧く思ひまして、むらから、とうだ。

六

二三年九月

山は温顔に一層の奥床しさを添へて再び口を開き

(桃)少し貴君に御尋申さねばならん事があります。全体貴君の将来の係頭徹尾実業を賛成する訳です 他頭徹尾実業を賛成する訳です 他頭徹尾実業を賛成する訳です

(蜻洲居士「教育小説)面白誌(第四回)」=『をしへ』第一三号、明治

憎むべきはこひぞかし実に恐るべきは欲ぞかしれなる恋よ恋よ汝は我身の讎なるぞ欲よ欲よ汝は我身の敵なるぞ実に良の道に入る愚かの人のあるべきや欲と恋とに身を窶し世の成行ぞ憐恋と欲とが世になくば天より稟けし善良の貴き性を故らに曲げて不

くもST嬢を思ひ起し調ぶる書さへ心につかず文かく手さへ後や先き写然なきだに痴情の赤縄に絆されて憂に沈む柳田は今松山の一言に深

す穂先はいつしかにSとTとの二字となる

(露の舎「航路の夢(第二回)」=『智恵の海』第二号、明治二四年六月)

一応は小説の体裁を整えているが、作中で展開する少年たちのやりとりは引用部のように将来の展望を語り合ったりする。複数の人物を交流させて「修身科の時間」に聞いた教師の訓話の再現に過ぎない。表題に「教育小「修身科の時間」に聞いた教師の訓話の再現に過ぎない。表題に「教育小「では小説の体裁を整えているが、作中で展開する少年たちのやりとりは「修身科の時間」に聞いた教師の訓話の再現に過ぎない。表題に「教育小前者の「教育小説」の白誌」(注6)は、小田、橋本、桃山の三少年のってよいだろう。

に物語っていると考えられよう(注8)。

たい。 じられたのだろうか(注9)。作品と同様に、具体例を挙げながら確認しじられたのだろうか(注9)。作品と同様に、具体例を挙げながら確認し多様な作品が登場する一方で、論説や批評の欄では小説がどのように論

ルッケルト少年の読書を誠めて曰く『汝は猶ほ蝿の如く、毒をも亦砂からず撰まざる可からず。

(無署名「少年書類に就て」=『少年園』第九号、明治二二年三月)

良結果ヲ収穫スル其右ニ出ルモノナシ(中略)思フニ稗史小説ニ於テ其害ヲ醸スモノナリ稗史小説亦此ノ如ク利用法宜シキニ適へハ非常ナル大良結果ヲ収穫ス可キモノハー歩ヲ誤フ用法宜シキヲ失ヘハ非常ノ大夫レ良薬モ分量ヲ誤レハ毒薬ト変ス之ト同シク凡テ事物用テ非常ノ

モ読者亦須ク善良ノ者ヲ撰択セサル可カラス

「おって、シテオ徳兼備ノ人傑ナランカ読者己ヲ之ニ比セントスル憤発スルモソナレハナリ其証ハ余輩ガ稗史小説ニ於テ英傑トシ偉人ト称スルルモノナレハナリ其証ハ余輩ガ稗史小説ニ於テ英傑トシ偉人ト称スルルモノナレハナリ其証ハ余輩ガ稗史小説ニ於テ英傑トシ偉人ト称スル主公ニシテオ徳兼備ノ人傑ナランカ読者己ヲ之ニ比セントスル憤発ス

7、明治二三年六月)(錦水漁夫「稗史小説果シテ有害無益ナル乎」=『周陽少年会誌』第七

ナル小車ヲ載セテ人ノ子ヲ害スヲ要センヤコソ載スル可ケレ何ヲ苦ンデ父母兄弟団欒ノ間ニ読ムヲ惲ル如キ淫猥杯ニ読マスルハ大ナル間違ヒデハ御座ラヌカ立志編伝記ノ如キモノヲ小説ヲ脳髄ノ軟弱ナル無邪気ナル罪ナキ天真爛漫タル小学会ノ会員

(幽明子「都ノ小車ヲ読ム」=『小学会雑誌』第五号、

明治二四年二月)

喜バシメ、笑ハシメ、泣カシメ、楽シマシメ、精神恍惚トシテ茫然小説ハ多ク淫猥ニ渉リ、痴話ニ流レ、読者ヲシテ飽カシメズ、厭ハシメズ、モノヲ以テ読ムベカラズトナス乎、稗史ノ如キ之レナリ。(中略)稗史ノヲ以テ読ムベシトナス乎、英雄豪傑ノ伝記ノ如キ之レナリ。如何ナルイ沖説読ムベキ平、読ム可クシテ読ム可カラザル也。然ラバ如何ナルモーが説読ムベキ平、読ム可クシテ読ム可カラザル也。然ラバ如何ナルモー

智徳ヲ植へ、以テ天下有用ノ材ヲ成サンコトヲ。テ、忠臣孝子ノ偉業ヲ欣慕シ、忍耐勤勉ノ志気ヲ発作シ、元気ヲ養ヒ、ベカラズ。(中略)余輩少年ハ勉メテ稗史ノ類ヲ斥ケ、史伝小説ヲ読ミ中ノ人タランコトヲ希望シテ止マザルニ至ル。其及ボス所ノ害実ニ云フ中ノ人タランコトヲ希望シテ止マザルニ至ル。其及ボス所ノ害実ニ云フ

(吉川兼吉「小説ニ就テ」=『少年世界』第二巻第七号、明治二七年一

二月

注 10

ンバーが揃わないため、現時点では連載中途の確認にとどまるが、「都のや「小説二就テ」(『少年世界』)も含め、いずれの論もかなりセンセーシや「小説二就テ」(『少年世界』)も含め、いずれの論もかなりセンセーシールな言葉を用いて、小説の害を強調していることが分かる。さらに「都っナルな言葉を用いて、小説の害を強調していることが分かる。さらに「都っナルな言葉を用いて、小説の害を強調していることが分かる。さらに「都っナルな言葉を用いて、小説の害を強調している。とが分かる。さらに「都った小説を「毒」に喩えた「少年書類に就て」(『少年園』)を筆頭として、小説を「毒」に喩えた「少年書類に就て」(『少年園』)を筆頭として、

猥」であり『小学会雑誌』の読者にはふさわしくないと厳しく非難されてめられる場面が描かれる。娘は主人公に一目ぼれをし、恋わずらいで寝込められる場面が描かれる。娘は主人公に一目ぼれをし、恋わずらいで寝込が一回では、主人公が同郷の友人たちと上野に遊びに出かけ、娘に見初小車」は、地方から上京した少年を主人公とした立身出世譚のようだ。連

引用中には「少年」「童児」「天真爛漫」といった言葉が登場しており

いる。

年の日常生活を描くジャンルとして萌芽しかけた「小説」は、雑誌が幼少 見えにくくなってしまったと言えるのではないだろうか。 年向きに特化していくなかで、ジャンルとして定着の場を得ることができ 少年雑誌の外側へと一度、 う言葉は次第に敬遠され、年長者=大人を対象としたジャンルとして、 少年読者にふさわしい主題やモチーフが模索されるなかで、 品を執筆しようとした時、多くの書き手が参照したのは、何よりもまず成 年若い読者への強い配慮を見て取ることができる。 ないまま、 を述べるとすれば、明治二〇年代に、「大人向け小説」の延長上で、幼少 はじめられた作品の中から、次第に恋愛のようなモチーフが顕在化し、幼 人文学だっただろう。そして、大人向きの小説を模倣するようにして書き (表二) 『をしへ』の例のように「雑録」のような欄に埋没し、 押し出されていったように見える。大胆に仮説 日常生活に取材した作 「小説」とい

## 四

巖谷小波という書き手の新しさや特異性が改めて浮上するように思う。子を検討してきたが、これらの状況を踏まえた時、博文館の仕事、そして以上、雑誌の誌面構成といくつかの具体例から、出発期の児童文学の様

熟語なければ、仮に斯くは名付けつ。鷗外兄が所謂る穉物語も、同じ心な語のJugendschrift (juvenile literature)より来れるなれど、我邦に適当の一 此書題して「少年文学」と云へるは、少年用文学との意味にて、独逸

るべしと思ふ。

中略)

ふて置く。本て置く。本のものなるべく、威張て云へば一の新現象なり。されば大方の詞友諸君、のものなるべく、威張て云へば一の新現象なり。されば大方の詞友諸君、のものなるべく、威張て云へば一の新現象なり。されば大方の詞友諸君、一ちと手前味噌に似たれど、斯る種の物語現代の文学界には、先づ稀有一ちと手前味噌に似たれど、斯る種の物語現代の文学界には、先づ稀有一ちと手前味噌に似たれど、斯る種の物語現代の文学界には、先づ稀有一方と手前味噌に似たれど、斯る種の物語現代の文学界には、先づ稀有一方と手前味噌に似たれど、東る種の物語現代の文学界には、先づ稀有一方と表情である。

思へば争われぬものなりかし。く少年を主人公にしたればなるべし。さるに此度又少年文学の前坐を務む、一 詞友吾を目して文壇の少年家と云ふ、そはわがものしたる小説の、多

右は、広く知られた『こがね丸』の「凡例」である。ここで小波は幼少年向きジャンルの誕生を告げる言葉として、新鮮に受けとめられたと考指す言葉としてこの語を用いた例は見当たらない(注12)。「小説」の有指す言葉としてこの語を用いた例は見当たらない(注12)。「小説」の有情す言葉としてこの語を用いた例は見当たらない(注12)。「小説」の有力がである。ここで小波は幼少なられる。

ちながら、一方で「修身譚」のような教訓性も盛り込む。『こがね丸』の記」や「歴史譚」でもない。「小話」にも通じる洒落や地口の面白さを持日常生活を描いた「小説」とは異なり、偉人の生涯や逸話を紹介する「伝

ジャンルの誕生に大きく寄与したことは間違いないだろう。 内容もまた、「小説」に象徴される従来の幼少年向きフィクションの否定 内容もまた、「小説」に象徴される従来の幼少年向きフィクションの否定

五

今後の課題は数多い。最後にそのいくつかに触れておきたい。

第一に、明治以前の文芸ジャンルとの接続と断絶を検討すること、第二 第一に、明治以前の文芸ジャンルとの接続と断絶を検討することが必要になると考えている。むろん、この時代に用い を探ること、第三には雑誌以外の読物、とりわけ同時代の教科書との比 を探ること、第三には雑誌以外の読物、とりわけ同時代の教科書との比 を探ること、第三には雑誌以外の読物、とりわけ同時代の教科書との比 をでしての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ 文範としての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ 文範としての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ 文範としての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ 文範としての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ 文範としての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ 文範としての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ 文範としての文学といった文学観をめぐる状況もおさえておく必要があ

この課題に取り組んでいきたい。緒についたばかりの研究である。今後も雑誌の検討を中心に据えながら、

\_ O

注

- 之友』一〇七号、明治二四年一月)。 直後に同様の指摘が確認できる(有髯稺児「こがねまる」=『国民し示していたとは言いがたい。なお、この点に関してはすでに刊行(1) 本稿では詳述しないが、この二つの呼称もまた、同一のものを指
- 各地の公共図書館や個人蔵の資料も一部含まれる。部付属明治新聞雑誌文庫、大阪国際児童文学館で調査した。その他、の表に挙げた雑誌は、その多くを、国立国会図書館、東京大学法学
- た上で(表一)を作成した。詞」に相当する文章が掲げられることが多いが、それらの欄も採っ詞」に相当する文章が掲げられることが多いが、それらの欄も採っ(4)今回検討対象とした創刊号の場合は、巻頭に「発刊の辞」や「祝
- (5)『をしへ』は創刊号未入手のため、(表一)には掲載できなかった。
- (7) 現時点で確認できているのは、連載第二回(『智恵の海』第二号、明治二二年七月)から第五回(第一四号、同年一○月)までである。(6) 現時点で確認できているのは、連載第一回(『をしへ』第一○号、
- 二一年一一月~二二年二月)がある。この作品は恋愛を扱ったことて、このほか、饗庭篁村「紅葉」(『少年園』第一号~第八号、明治(8)幼少年雑誌における「小説」観の揺れや混乱がうかがえる例とし

明治二四年六月)のみである。

因となり、連載が中断されている。

- のこと。 期の児童文学評論」(『言語表現研究』第三号、一九八五年)を参照期の児童文学評論」(『言語表現研究』第三号、一九八五年)を参照(9)この時期の児童文学評論の全体像については、向川幹雄「明治初
- 載できなかった。博文館の同名雑誌との違いに注意されたい。で、明治二七年創刊 [推定]。創刊号未入手のため、(表一) には掲えり。少年世界』(山口/少年世界社)は、『少年学窓之友』の改題誌
- 章創作を主とした雑誌であり、「読む文学」ではなく「書く文学」と文学新誌』(長野/雲友舎)がある。この雑誌は和歌や韻文などの文書名として考案した名称かに関しては、別途検討の必要がある。書名として考案した名称かに関しては、別途検討の必要がある。

して「少年文学」の語を用いていると推測される。

付記

- 訂正を施した。○五年一○月三○日、於同志社大学)での口頭発表をもとに、加筆・による成果の一部であり、第四四回日本児童文学学会研究大会(二○による成果の一部であり、第四四回日本児童文学学会研究大会(二○
- 引用部の旧字体は新字体に適宜改め、ルビや圏点も多くを省略した。